

EL INDICE

Los pueblos centroamericanos

CONDICIONES:

Saldrá á luz los Lunes

SUSCRIPCIONES:

Un mes..... ₡ 0 50

DIRECTOR: LICDO. ADOLFO BARILLAS GONZALEZ

ADMINISTRADOR: Marco A. Molina

Candidato para la Presidencia de Nicaragua el Dr. SALVADOR MENDIETA

Dirección y Administración

75 varas al N. del Telégrafo

APARTADO DE CORREOS n° ..

El Director es responsable de los artículos sin firma.

La correspondencia se dirigirá al ADMINISTRADOR

Año I.

San José, Costa Rica, lunes 18 de octubre de 1909

N° 3.

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Azúcar de Familia, de Juan Viñas,
de la afamada marca

“Federico Tinoco”

Azúcar primera clase.....	₡ 14-00 el quintal
„ segunda clase.....	„ 12-00 el quintal
„ tercera clase.....	„ 10-00 el quintal

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales se les hará una rebaja de 5 por ciento. Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & C^{as}, San José, y Lindo Bros. en Limón. Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de La Línea, á los mismos precios, libre de gastos.

JORGE

MORALES BEJARANO



Gran Fábrica Eléctrica de Muebles elegantes, bonitos, buenos, baratos y garantizados.

Avenida Central Cuesta de Moras

Casas números 531, 537, 539.—Teléfono 185.—Cable “Morales”.—Código A. B. C Apartado 481.

Adela Ruiz Núñez

125 varas al Sur de La Aguila de Oro

Confecciona toda clase de trajes para señoras y niñas, garantiza el cumplimiento y satisface el gusto más refinado.

HOTEL FRANCES

EL MAS CENTRAL

FRENTE AL MERCADO

CALLE SEXTA NORTE

PIEZAS CONFORTABLES É HIGIÉNICAS, COCINA FRANCESA Y EXTRANJERA

TABLE D'HOTE Y Á LA CARTA

Recibe pensionistas á precios convencionales. Servicio esmerado.

Don parle Français.

Se habla Español

Speak English

Precio módico

F. Richard,
PROPIETARIO.

SERVICIO DE VAPORES

LINEA DE VAPORES DE LA

United Fruit Ca.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Abangares, Turrtalba y Atenas

de 5000 toneladas cada uno, harán “viajes directos á New Orleans”, saliendo de puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia

de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotage así: Entre Limón y Bocas del Toro y Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.

Vapores Limón, San José y Esparta

de 3300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Sale de Limón los domingos á medio día.

NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit C^a en San José ó Limón y á los Sub-Agentes los señores Sasso y Pirie.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

H. J. EDWARDS, Profesor de Inglés

Ofrece sus servicios á la sociedad josefina, tanto á caballeros como á señoritas que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés.

Clases particulares en la Academia ó á domicilio: de lectura, escritura gramática, conversación social ó comercial.

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional.

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito á la

Academia de Inglés Sur de la Soledad

CASA DE DON PAUEINO ARDÓN

Fabrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza Para precio y condiciones, dirigirse al Ingeniero don Lesmes Jiménez.

CREA USTED, Y SI LO DUDA

PASE PARA CONVENCERLO

Si, pase Ud. á “LA ELEGANCIA”, en donde en 24 horas le confeccionan un traje perfectamente acabado.

Especialidad en vestidos para etiqueta: frac, levita, smoking, magerlan.

Mostrario de los mejores casimires importados al país por los señores Herrero & Compañía.

Pruebe Ud. una sola vez y seguirá vistiendo en

LA ELEGANCIA

Tránsito Vargas Ampié

LOS TIRANOS

II

La lepra política se extiende desde México hasta Centro América.

La putrefacción comenzó en aquel país, contaminando á todos los pueblos del Istmo.

Porfirio I, el seudo Emperador de México, ha sido el molde en que se ha vaciado todo el cieno que engendrará el despotismo en estos pueblos.

Porfirio I traicionó á la libertad, como Agustín I, con la diferencia que aquel ha sido más afortunado que este otro usurpador, que pagó con la vida el precio de una corona imperial.

Porfirio I ha forjado las cadenas del heroico pueblo mexicano, con el hierro de los cañones de Maximiliano, arrebatados en Puebla y en Sr. Lorenzo.

Porfirio I ha entronizado la barbarie, el vicio, el crimen, es decir, el despotismo en todas sus formas y en todas sus manifestaciones. Y á manera de un inmenso pulpo ha extendido sus horribles tentáculos por toda la Nación, ahogando las libertades públicas en un mar de sangre y de lágrimas.

Y con las libertades públicas sucumbieron también en aquel espantoso naufragio, todos los principios, todas las conciencias y todas las virtudes.

El tirano no admite, no soporta, que en su alrededor se proyecte la sombra de alguien más grande que él.

Y ¡ay! de las cabezas que se ierguen, y de las almas que no se inclinan; ¡ay! de los rebeldes; ¡ay! de los que luchan...

Mexicanos, mexicanos, bajad todos la frente, doblad las rodillas, no desafiéis las iras angustias del César; y así, os libraréis de morir en el fondo de oscuras prisiones ó sobre las saugrientas gradas de los patibulos...

Lo más alto y lo más noble; lo más grande y lo más sagrado: el derecho, la razón, la justicia, la conciencia, la idea, todo ha sido acuchillado por en medio de las sombras.

Cayeron los rebeldes, cayeron los luchadores, como se desploman los árboles de la montaña á los rudos hachazos del leñador.

Y así se hizo la paz en aquella heroica y sufrida Nación; esa paz varsoviana, esa paz sepulcral é ignominiosa, conseguida á fuerza de suplicios, á fuerza de martirios, á fuerza de cadalsos.

El alma mexicana, la conciencia nacional ha muerto; y sobre aquel montón de ruinas y de escombros, se levanta la figura abominable y ensombrecida de Porfirio Díaz.

El seudo Emperador, ha sido el gran maestro de los pequeños tiranos de la América Central.

Manuel Estrada Cabrera, el chagal de la Patria, lo imita torpemente; y Zelaya, ese arquetipo, mitad mono y mitad tigre, lo copia con menos éxito; y el pobre Sancho, el escudero de

Fernando Figueroa, sigue á su señor, al sombrío dictador de Guatemala.

¡Qué maestro! ¡Qué discípulos!

Adolfo Barillas González

ZARPAZOS

¿Vamos á escribir acaso sobre los varones fuertes é ilustres de Plutarco, que ha endiosado la leyenda y la poesía? ¿Acaso vamos á hablar de Pericles, el sabio; de Alcibiades, el fuerte; y de Aristides, el justo; ni á celebrar la fuerza de Aquiles, el arrojado de Ulises ó la prudente serenidad de Héctor? No, nuestros héroes son simples mortales que la suerte les deparó el más bajo destino.

Los dignos representantes de Estrada Cabrera no tienen nada de grande, nada de extraordinario, que resplandezca en ellos. Han salido de la sombra para volver otra vez á la sombra, llevando en el rostro el bofetón de nuestro desprecio y el anatema de la opinión pública.

Allí están, macilentos, huraños y sombríos, sintiendo el escozor de sus traiciones y el remordimiento de sus desmanes.

No se atreven á mirar de frente, y es que bajo el peso enorme de tantas responsabilidades, no pueden levantar la cabeza.

Ellos han sido cómplices de su amo y señor, Manuel Estrada Cabrera, porque nada se puede aceptar de un tirano, so pena de envilecernos.

Estos liliputienses, tan pequeños como miserables, no pertenecen á la Historia, como exclamaba un gran escritor, pertenecen á la Policía de higiene.

Pequeños en verdad, pero mortíferos, como las grandes plagas y las terribles epidemias, que de tiempo en tiempo azuelan á los pueblos.

Son las exhalaciones pútridas que se desprenden de ese pantano que se llama Estrada Cabrera.

Ellos han infestado la atmósfera social y política de Centro América.

Todos sus pasos y todos sus actos marcan una huella tortuosa, como el rastro que dejan los crótalos sobre el limo verde de los charcos.

Descubramoslos y estigmaticémoslos. Hagamos que sientan sobre sus espaldas encorbadas el látigo de nuestras protestas, el hierro candente de nuestra pluma y el fuego de nuestra palabra.

Abramos el proceso y levantemos el banco de la acusación.

(Continuará)

La voz de un obrero

San José, 15 de Octubre de 1909.

Sr. Lic. don Adolfo Barillas González Pte.

Distinguido amigo:

He leído detenidamente las columnas de "El Índice", que U. dirige.

Sus aspiraciones son grandiosas y heroicas; pues la lucha de las ideas precede siempre á las grandes revoluciones.

Hagamos sin egoísmo una causa; rompamos las cadenas de la Patria, y hagamos luz en todos los horizontes.

En estas sencillas palabras se condensa la doctrina que U. predica, desde las fulgurantes columnas de "El Índice".

Alabo sus ideales, sus energías y esfuerzos, al combatir los Gobiernos despóticos de la América Central, que se basan en el crimen.

Esa lucha lo llevará á la cima donde se fragua la tempestad y se forja el rayo, pues llegará U. á ser blanco de las iras de esos protervos.

Ud. piensa, como yo, que sólo matando á los tiranos, se podrá hacer la redención de Guatemala, El Salvador y Nicaragua. La sangre de esos réprobos sería un buen abono para la libertad y el porvenir.

Me permito manifestar á U., que el caudillo que goza de mayores prestigios y simpatías en El Salvador, es el Dr. don Luis Alonso Barahona. El levantará el estandarte revolucionario; y debemos rogarle para llevar á cabo la santa cruzada por los derechos y libertades de aquella sección.

Reiterándole mis simpatías, soy de U. atto. y s. s.

Fernando César García

Representación del crimen

COLABORACION

Los enviados de Estrada Cabrera, usurpador de Guatemala, ya se llamen ministros diplomáticos, plenipotenciarios, encargados de negocios ó agentes confidenciales, no son considerados por los emigrados guatemaltecos como representantes de la Nación, sino como agentes del crimen, y, entendemos que así los juzgan y los tienen por tales muchos de los gobiernos que saben cómo asesinan, roban, envenenan á los ciudadanos las autoridades de Guatemala.

No ha mucho estuvo de representante de Estrada Cabrera en Nicaragua, el famoso Luco Morales á quien la prensa de aquel país interpeló por el asesinato cometido en la persona del Lic. hondureño don Enrique Lozano. ¿Qué móviles tendría Estrada Cabrera al mandarle á Zelaya un tipo de la talla de Luco?

Los otros son cómplices de los horribles asesinatos que consuetudinariamente perpetra el indio togado que acadilla á esa turba de delinquentes, que asaltan por todas partes á los desafortunados vecinos de aquel desgraciado país.

Estrada Cabrera, para un empleo ó asenso, tiene siempre en cuenta las azañas afrentosas del agraciado. ¡Cuánto horror! Los serviles, los verdugos y los victimarios, obtienen un asenso por cada asesinato, como ha sucedido con el oficial Ponce, que ya lleva tres muertes de orden privada del gobernante. Si el togado se ha distinguido en la elaboración de procesos falsos, es premiado con un buen puesto de Secretario de Estado, de enviado plenipotenciario ó de cualquiera otro cargo de esbirro de alto grado.

En suma, los especulantes de Estrada Cabrera no son más que delinquentes ó cómplices de grandes crímenes.

CLAUDIO RAMOS

PARA LA HISTORIA

Cargos enormes á Zelaya

El Partido Liberal de Colombia le remitió 50,000 pesos oro á José Santos Zelaya, para que le proporcionara pertrechos de guerra á la revolución acaudillada por Vargas Santos. Esa cantidad se la robó el cacique nicaragüense, pues no prestó el apoyo que debiera.

El Gobierno del Ecuador le envió 2,000 rifles modernos para que los remitiera por el Atlántico á la misma revolución; y esos rifles

fueron á engrosar el armamento del famoso ladrón.

Cuando el General Terencio Sierra se encontraba en Amagala, y á la sazón era Representante de Honduras el General Miguel Oueli Bustillo, le propuso á este último retirar el apelo, al ya derrotado General Sierra, con la precisa condición de que el nuevo Gobierno de Honduras pagara todos los gastos de la guerra que sostuvo Nicaragua con aquella República y El Salvador.

El aniquilado Gobierno del señor Dávila aceptó tamaña propuesta en obsequio de la paz; y ha estado pagando la deuda que contrajo. A este pacto tan torpe se debe la espantosa crisis económica por que cruza el Estado de Honduras. Las sumas que ha pagado han ido á parar, no á las arcas nacionales de Nicaragua, sino á la bolsa del salteador José Santos Zelaya.

Elogio al obrero

Tiene músculos de acero, pecho hercúleo, mirada franca, semblante alegre y nervudas manos. ¡Cuán noble es esa figura!

Vedlo: su mandil es obscuro y su traje humilde. El no necesita de condecoraciones, ni de palmas, ni de laureles, nó. Es basta te noble, pero su nobleza es la nobleza republicana, la nobleza del trabajo, la nobleza del porvenir.

Heraldo de la civilización, lleva por escudo su honradez, por lema el trabajo, y por ideal el progreso.

Su grave fisonomía y la atlética constitución de su cuerpo, revelan que debe tener una alma grande, energías poderosas y resoluciones heroicas.

El obrero se eleva y transfigura en el taller.

Y allí en ese santuario de la civilización, resplandece la virtud, se erige un altar al trabajo y se entonan himnos al progreso, allí la verdad alumbra, la idea se resuelve en luz y el pueblo se redime.

El obrero es el más feliz de la tierra; y es que la felicidad no consiste en la opulencia, ni en los grandes poderíos, nó; la felicidad está en el trabajo: canta en los talleres y ríe en los hogares pobres...

La felicidad no favorece á los poderosos de la tierra; y es que no crecen flores sobre las más altas cumbres; la felicidad arrulla los sueños del artista, hace soñar al poeta, le infunde fuerzas al labriego y les brinda un halago y una esperanza á los que luchan.

Todos tenemos á lo menos una hora de felicidad; pero el obrero es casi siempre feliz.

La obra que sale de sus manos va envuelta en un soplo de su espíritu, en una ráfaga de poesía, y tiene más mérito que la corona de un César y que el cetro de un Alejandro.

Consagrado al trabajo y á las más grandes virtudes, jamás el vicio podrá empañar una página de su vida, ni el crimen manchará su frente.

El arte es su religión, y por el arte vive, forma, crea, inventa y lucha.

Santa es esa lucha en que el alma se temple y purifica. Ella es madre de las más grandes virtudes; clarísimo manantial que jamás se agota y germen de todos los bienes.

Ser trabajador es ser honrado. ¡Oh! el trabajo, es la virtud de todas las virtudes, es la redención, es el progreso, es el brazo en acción, el cerebro derramando luz y la palabra vertiendo la idea.

Lucha, trabaja. Luchar es vivir; y trabajar es orar. Laborare est orare.

Trabaja y persevera, que esa lucha será fecunda. Las gotas de sudor que bañan vuestra frente, serán convertidas en clarísimas perlas y en preciados diamantes.

Y no serán en vano vuestros desvelos y vuestras fatigas, por que siempre requiere el triunfo grandes sacrificios y crueles torturas.

¿Qué mejor recompensa para el que así trabaja desde que el sol se enciende en el Oriente hasta que la noche se hace?

Torna al hogar, y allí á la sonrosada lumbre del bracero lo espera la adorable esposa y los hijos que sonríen al verlo llegar.

Tras las rudas faenas del día encuentra en el seno de la familia un aliciente, como celestial, para seguir luchando.

Los dulces mimos de sus hijos y los castos besos de su amada, hacen que cobre nuevos bríos, que se sienta más fuerte y que batalle más y más.

¿No os imagináis que en ese hogar sagrado, la miseria, el crimen y el vicio no entran allí?

La felicidad es el ángel tutelar de los hogares honrados.

El trabajo trae consigo la abundancia, la riqueza y hasta la opulencia; pero no podemos hablar lo mismo del viejo mundo, no; allá el trabajo es deficiente, el salario es un suplicio, el capital un verdugo y el obrero la víctima.

Pero por todas partes se extiende la justa protesta del pauperismo y la voz sagrada de la justicia.

¡Ah! quien sabe que sea de la vieja Europa cuando el proletario alce su poderoso brazo, y sobre las testas coronadas descargue sus santas cóleras, como una tempestad gigantesca.

Todos somos obreros: los unos, obreros de la idea, de la inteligencia y de la civilización; y los otros, obreros materiales, soldados del porvenir, heraldos del progreso. ¡Oh vosotros! cultivad vuestro ingenio, trabajad sin descanso, perfeccionad vuestra obra, y así daréis lustre y gloria á la Patria.

Adolfo Barillas González

MUNDIALES

El pueblo mexicano se prepara á las elecciones de los primeros funcionarios de aquella gran Federación.

La alternabilidad es un sueño, un sueño grandioso, de ese luchador sublime é iluminado de don Filomeno Mata: el rebelde más soberbio que se ha enfrentado á ese coloso de barro que se llama Porfirio Díaz.

El seudo Emperador de México, continuará en el Poder.

Se espera que será nombrado Vice-presidente el General Reyes ó Corral.

—Trabajan en el canal de Panamá 27,000 obreros. La gente de color gana de un peso á dos y los blancos de tres para arriba.

—Estados Unidos de Norte América tienen una area de 3,000,000 de millas cuadradas; 85,000,000 de habitantes; una riqueza estimada en 120 billones de pesos y 225,000 millas de ferrocarriles.

—Valencia, España, se celebrará un congreso universal de la poesía, del 27 de octubre al 3 de Noviembre próximos. Será presidido por Alfonso XIII y Eduardo I.

—Existen en Tejas, E. U. de N. A., 800 mexicanos sin trabajo y en la mayor miseria; en California, 600 y en Arizona 720, quienes piden á grandes voces el auxilio del Gobierno de Porfirio I.

—En la catástrofe de la ciudad de Monterey, perecieron 1,000 personas ahogadas.

—En México se espera una gran revolución encabezada por el General Reyes.

—ANÉCDOTA.—Estando en campaña el Rey Carlos I, oyó un día á varios soldados hablar de su persona en malos términos. Salió de pronto de su tienda y les dijo: Camaradas, ¿por qué no os váis á otra parte á murmurar del Rey? Aquí estáis expuestos á que os oiga, y no tendría más remedio que castigaros.

NOTAS LOCALES

ESTRELLAS FUGACES

Para que el pueblo salga de la rutina en el cultivo de algunos productos, que constituyen la riqueza de la República, debería el Gobierno publicar algunas cartillas agrícolas referentes á los cultivos principales, como el tabaco, el henequén, el abacá, etc.

—El señor H. J. Edwards, está madurando el magnífico proyecto de formar una gran liga de obreros, que llevará por fin el auxilio mutuo. Felicitamos al señor Edwards, por sus propósitos tan laudables, y le ofrecemos las columnas de este periódico.

—Con ocasión de ese proyecto, publicamos el artículo titulado "Elogio al Obrero."

—En la línea de Puntarenas, los peones son obligados á trabajar en lugares insalubres. Les retardan intencionalmente sus salarios para que no se regresen; y si se enferman los abandonan sin reconocerles ningún jornal.

—Recibimos el libro "Sobre los Andes", del poeta Lisímaco Chavarría. Notamos en sus versos la vena robusta de Julio Arboleda y Olegario Andrade,—cumbres del Parnaso Americano.—Ofrecemos hablar detenidamente de esta obra.

—Retamos á los dignos Representantes del Gobierno de Guatemala, para que salgan á la palestra en defensa de su corifeo.

¿Les falta una pluma? ¿Les falta talento? A falta de pan, buenas son tortas; que escriba el Secretario; que se atreva, lo alentamos.

—El Director de este periódico está elaborando un folleto titulado "La emigración guatemalteca."

—Fué nombrado interinamente Secretario de la Corte de Cartago don Alfredo Jiménez.

—Hemos recibido los números 9 y 10 de la preciosa revista "Arte y Vida", que se edita en esta capital, nítidamente impresa, artística y espiritual, trae material bien escogido. Esa revista honra á las letras patrias. Su Director, don Daniel Ureña, es joven cuyo renombre ha salvado las fronteras de la América Central. Nuestra voz de aliento al distinguido escritor.

—Recibimos también "El Demócrata", de puerto Limón. Trae una sección en español y otra en inglés, redactada por el Profesor de idiomas el señor H. Edwards. Es un semanario independiente y bravo. Deseamos al colega larga vida.

—Mejoran de salud los señores Rafael án Schez y Juan Cumplido, que fueron gravemente golpeados en el descarrilamiento del carro número 10, que corre entre esta capital y la villa de Guadalupe.

—En el banquete que se dió en Guadalupe, cada cubierto costó ₡ 18. Algunos comensales reventaron.

—¿En qué se conoce que una mujer está enamorada?

—Ha llegado á la mesa de redacción una hoja bien escrita, órgano de la "Sociedad de trabajadores y defensores de los derechos del pueblo". Deseamosle larga vida y muchos triunfos.

—Si es joven en que está pálida; si es vieja en que está colorada como una remolacha.

—¿Y si no es joven ni vieja?

—En el modo de andar.

—Custodiado por la policía, llegó el 14 del corriente á esta ciudad, el anarquista Biófilo Panclasta. El proceder de la autoridad para con este caballero, está fuera de toda ley. ¿Hasta cuando dejará de ser delito pensar con libertad?

—En el próximo número publicaremos un artículo soberbio titulado "El Gran Match", debido á la gallarda pluma de un centaoamericano.

LITERATURA

COLERAS

A Adolfo Barillas González

Con faz de héroe y altivez gigante
Yo venzo á todos en cualquier torneo,
Porque nada hay que á mi valor espante
Y solamente en la victoria creo.

Por eso nunca me verán vencido,
Y haré algún día que mi nombre irradie;
El alma fuerte que en mi sér anido
A nadie ruega ni perdona á nadie.

Odio y maldigo al pusilánime hombre
Que del canalla la justicia implora;
Que escupan todos con furor mi nombre
Si mi alma un día se intimida ó llora.

Siempre sereno y sin temor escucho
De la calumnia su fatal murmullo,
Y con la frente descubierta lucho
Sin que alguien pueda dominar mi orgullo.

Matar intento al que infeliz se esconde
Al llamamiento del clarín de guerra.
Y que ni al grito ni al clamor responde
Cuando algún crimen á la Patria aterra.

Con el sarcasmo de la risa hiriente
Burlo al cobarde que mi honor injuria,
Y me divierto cuando estoy al frente
Del nombre bestia que revienta en furia.

Seré tirano si la suerte mira
Con crueles ojos á mi Patria amada;
Por defenderla dejaré la lira
Para empuñar la matadora espada.

ALONSO A. BRITO

Atomos y destellos

Las raíces del árbol llevan en sí un poco de la tierra donde han crecido; y nosotros, plantas humanas, llevamos en el corazón estas memorias de la Patria que nos atan eternamente á ella —Pablo Mantegazza.

Yo quiero cuando muera
Sin Patria,—pero sin amo,—
Tener en mi losa un ramo
De flores y una bandera.

José Martí

La primera piedra angular de toda sociedad medianamente constituida, debe ser el obrero. Nuestros gobernantes no han hecho nada porque cambie su situación. El obrero será en el porvenir el eje social.

¡Es fuerza ilustrarlo, es decir, libertarlo!

La Patria es el recuerdo... Rasgos de la vida
Envueltos en girónes de amor ó de dolor;
La palma rumorosa, la música sabida,
El huerto ya sin flores, sin hojas, sin verdor.

Ricardo Miró

Unanse los obreros; formen gremios de mutuo auxilio; líguense en grandes congregaciones; y así unidos por el sentimiento y el

pensamiento,—las dos grandes fuerzas que actúan en la Historia y mueven á la Humanidad,—unidos como las moléculas de un mismo cuerpo ó como las fibras de un mismo corazón, conquistarán el mundo y abrirán las puertas del Futuro —A. B. G.

¡Razas del Nuevo Mundo! Pueblos americanos: en este continente debemos ser hermanos bajo el techo de estrellas de nuestro Eterno Padre: la madre de nosotros es una misma madre, es una misma Niobe, que nos brindó su seno, de calor, y de leche, y de dulzura lleno; inagotable seno, cuyo licor fecundo dará la vida á todos los huérfanos del mundo.

Juan Ramon Molina

—Declaro que mi amor á Centro América muere conmigo. Excito á la juventud, que es la llamada á dar vida á este país, que deo con sentimiento por quedar anarquizado, y deseo que imite mi ejemplo de morir con firmeza antes que dejarlo abandonado al desorden en que desgraciadamente hoy se encuentra —Francisco Morazán.

—Seré esclavo por fuerza, menos por voluntad.—Díaz Mirón.

—El pueblo es como el buey, trabaja todo el día: cuando pierde la paciencia, el pueblo es el jabali de Erimanto.

—Ah, si pudiéramos hacer revoluciones en Paz.—Juan Montalvo.

Hechura y figura...

La gran sábana de "La República", capaz de cubrir á un indio muerto, tendido largo á largo, dice en el número del martes, que ha cambiado de forma, para complacer á algunos lectores. Eso está como aquella fábula del poeta y el aprendiz.

—"El arte de hacer versos es muy fácil, le dice el poeta. Recorta unos palitos del mismo tamaño, y con ellos mide tus versos.

—¿Y el fondo? le responde el aprendiz?

—Esa es la cuestión: en el fondo verterás un poco de talento.

—¿Y si no tuviera, con qué lo supliría?

—El talento, con nada."

La fábula es ajena, pero vaya como nuestra, en obsequio de la manta de "La República".

Palpitaciones del Istmo

—La revolución encabezada por los Generales Juan Estrada y Emiliano Chamorro, se presenta formidable, gigantesca.

Se ha confirmado que toda la costa del Atlántico se encuentra en poder de la revolución. La ciudad de Blasfids es el centro principal del movimiento. Se nos asegura que Granada se ha levantado en armas; y que las tropas del General Zelaya desertan y se pasan á la revolución.

El General Chamorro después de ocupar el fuerte de San Carlos marcha hacia el corazón de la República.

Con tales auspicios no cabe duda que el solio del tirano se desplomará.

Sabemos que nuestro candidato, el doctor Mendieta, es uno de los jefes que operan al Sur del país.

—Se rumora que Estrada Cabrera ha metido la pata en esa revolución.

Los que miran lejos, opinan que este movimiento precede é inicia un gran cataclismo centroamericano, que conmoviera á todos los pueblos del Istmo. ¡Quién sabe si no sea el último estertor de esta patria agonizante!

—Estrada Cabrera, no tiene confianza en el Cónsul Gerardo Echeverría, pues al ausentarse el representante de aquel mandarin, le encargaron el archivo correspondiente al Ministro americano. Ha sido una burla pesada para don Gerardo. Qué risa!

—En el barrio de Amón, encontró la policía un niño recién nacido ahogado y suspenso de la cuerda con que se cometió tan monstruoso crimen.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Negra, marca "Estrella" Lager Bier Doble Sencilla,
Blanca y Negra.

Crean Soda—Singer Ale—Limonada—Kola—Limonada

ESPECIALIDAD DE LA CASA

KOLA DOBLE KOLA CHAM

Breva "Keystone"

T. Assmann & C^o

NO ES UNA PROMESA
ES UN HECHO COMPROBADO

Que el mejor techo, que el mejor cielo raso y el mejor tabique se construyen con

Fibrocimiento

Si piensa usted construir pídamelo datos y precios, contrataré con usted y quedará satisfecho.

Alfonso Iglesias T.—San José.

J. M. ODIO

Tiene el gusto de ofrecer al público el mejor pan que se elabora en el país, en su panadería.

HABANERA

montada con los últimos adelantos
Para convencerse, visitar los talleres.

VER Y CREER

Exija de su zapatero la mejor calidad en los materiales y no se deje sorprender por la excusa de que aquí se importa eso.

ANTONIO CARBONI

en su Almacén de Materiales tiene el mejor surtido de cueros y útiles para zapatería, especialmente charoles. No compre antes de visitar este establecimiento.

PLATERIA Y RELOJERIA

DE

VICENTE PALAVICINI

Frente á La Alhambra.

San José, Costa Rica.

Se venden tres casas, entenderse con Adán Mora A. en la imprenta "La Tiquetera".

Muebles finos

Para muebles finos y elegantes, la Ebanistería de don David Acevedo, 75 varas al Norte del Telégrafo,

¿QUIÉN NO TIENE UNA MAQUINA DE COSER?
SOLO EL QUE NO LA QUIERA TENER

La Agencia que la Compañía Singer ha establecido últimamente en la Calle 2^a de esta ciudad ha traído las mejores máquinas de coser que se fabrican en el mundo y las vende en magníficas condiciones al contado ó á plazos de seis colonos mensuales.

BOTICA DE LA SOLEDAD

150 varas al Sur de la iglesia de la Soledad. Servicio correcto y despacho esmerado de recetas.

Depósito de la famosa "Inyección Japonesa"

El Acorazado Oriente

FABRICA DE CALZADO DE BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores; pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea; y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas, tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.—Precios los más bajos de plaza.

Prontitud y esmero en los encargos.

Proteged al hijo del país

Antonio Portugal ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que tiene en la esquina de la Avenida 10^a y Calle 14 Sur (Las Pilas). Me comprometo á ejecutar toda clase de lápidas en mármol en alto ó bajo relieve, cruces con ornato ó lisas, macetas de formas diversas, estatuas, pedestales y gradas de mármol de la mejor calidad.

Me encargo de la construcción de Mausoleos, Capillas, Altares, Púlpitos, Pilas bautismales y para Agua Bendita. Escaleras, Barandas, Baños y Pavimentos de Iglesia ó casas de particulares.

Me comprometo á levantar planos y presupuestos para toda clase de trabajos en el ramo de marmolería é importar las obras por contrato ó por comisión.

Invito al público en general y especialmente á todas aquellas personas que deseen conmemorar los restos de sus deudos, para que visiten mi taller y aprecien mi trabajo antes de confiar á otros las obras que necesiten.—ANTONIO PORTUGUES.

A quienes interese:—Exponiéndome, y con el mayor placer, considero de mi deber hacer esta pública manifestación para que los que deseen hacer construir cualquier clase de Bóvedas, Mausoleos, Tumbas y toda clase de trabajos lapidarios, le confíen esos trabajos al señor Antonio Portugal, experto marmolista, pues el mismo señor Portugal me ha dado pruebas de su competencia en el arte expresado, por la hechura de la Tumba de mi difunto padre, la que quedo á satisfacción mía y de todos los que la han examinado. Por lo tanto, me complazco en recomendar muy eficazmente al competente artista señor Portugal. Sus trabajos no solamente son excelentes, en toda la extensión de la palabra, sino que sus precios son muy módicos y su trato muy afable.—De Ud. atto, y S. S., SAMUEL E. L. MADURO.

Señor don Antonio Portugal.—P. San José, 1^o de mayo.
Muy señor mío:—Tengo el gusto de manifestar á Ud. que he recibido el mausoleo que Ud. hizo para mi esposo, D. Francisco Lloret Bellido; y he quedado satisfecho de la ejecución del trabajo y de la exactitud en el cumplimiento de su compromiso.—Soy de Ud. atto. S. S., M. de LLORET BELLIDO.

Señor don Antonio Portugal.—Pte. San José, 20 de Julio de 1909.
Muy señor mío:—En contestación á su atenta carta de esta misma fecha, me complazco en manifestarle que yo y mi familia, hemos quedado muy satisfechos con el trabajo que Ud. nos acaba de hacer en la tumba de mi inolvidable hija, la señora Leah R. de Sasso (Q. E. P. D.) y Ud. puede estar seguro, que tanto el señor Sasso, como yo nos aprovechamos de toda ocasión que se nos presente para recomendar á Ud. como muy bien merece.—De Ud. atento y S. S., M. A. ROBLES.

Protect home industries

Antonio Portugal, Sculptor, Corner of 10th Ave and 14th Street South "Las Pilas" offers his services to the public. All kinds of tomb stones, plain and ornamental crosses, flower pots of all shapes, statues, marble pedestals and steps of the best quality. Mausoleums, chapels, altars, pulpits, baptismal and Holy water fountains, steps, railings, baths, pavements for churches and private houses. Plans and estimates submitted. Importer of marble.

Imprenta "La Tiquetera"